

[Afficher cet email sur un navigateur](#)

RFAS

Revue française des affaires sociales

Lettre d'information

Janvier 2024

Au sommaire ce mois-ci :

1. Actualités de la RFAS

- Parution
- Appel à contribution

2. Actualités de notre réseau

- Appel à communication
- Publication

La RFAS vous souhaite une excellente année 2024.

ACTUALITÉS DE LA RFAS

PARUTION



Parution du numéro 2023/3 de la RFAS Protection de l'enfance et pauvreté

sous la direction de Flore Capelier et Isabelle Frechon

Ce troisième dossier de la RFAS pour 2023 propose six articles et quatre entretiens sur la protection de l'enfance et la pauvreté, répartis en trois thématiques : la responsabilité des acteurs publics dans le repérage des enfants en danger ; un accompagnement soumis à des politiques et des responsabilités plurielles ; les risques d'une pauvreté durable à la sortie. Le dossier est suivi d'un article en varia sur une estimation des difficultés psychosociales et des recours aux soins chez les enfants placés en familles d'accueil et assistants familiaux à partir de l'enquête EpiCov.

APPEL À CONTRIBUTION

Appel à contribution pluridisciplinaire sur :
« Regards croisés sur l'évolution de la protection
sociale en France depuis la fin du XIXe siècle »

pour le quatrième numéro de 2024 de la RFAS.

Le dossier sera coordonné par Paul V. Dutton (Northern Arizona University, USA), Yannick Marec (Université de Rouen Normandie), Bruno Valat (Institut national universitaire Champollion, Université de Toulouse), et Vincent Viet (Cermes3).

Cet appel à contribution s'adresse aux chercheurs en histoire, sociologie, science politique, démographie, économie et droit ainsi qu'aux acteurs

du champ de la protection sociale.

Les articles sont attendus avant le mardi 9 avril 2024.

Cet appel s'articule autour de quatre axes :

- Le premier axe convie à une approche socioculturelle de l'histoire de la protection sociale. Son ambition est triple.
- Le deuxième axe s'intéresse, dans une optique plus dynamique et moins endogène, aux conséquences sociales et sanitaires des guerres et des crises économiques.
- Le troisième axe s'intéresse aux relations de concurrence ou de complémentarité et, plus généralement, aux interactions et interférences entre les formes systémiques de protection sociale, les politiques sociales incarnées et les acteurs privés et publics (*mixed economy of welfare*)
- Le dernier axe vise deux objectifs. D'une part, introduire une dimension comparative qui permette de relativiser ou de mieux cerner la spécificité du cas polymorphe français. D'autre part et dans une perspective plus épistémique, confronter l'approche généalogique du « cas » polymorphe français à celle de la construction transnationale des principaux États sociaux.

L'appel complet est disponible en ligne sur le site de Publisocial :

[en français](#)

[en anglais](#)

La Revue française des affaires sociales reçoit régulièrement des ouvrages pour recension. Si vous souhaitez proposer une note de lecture critique, ou connaître les ouvrages disponibles, contactez-nous.

ACTUALITÉS DE NOTRE RÉSEAU

APPEL À COMMUNICATION

Journée d'étude

L'éthique en pratique : la santé, une exception en sociologie ?

Depuis une vingtaine d'années, on observe une multiplication de productions autour des questions d'éthique en sciences sociales, comme en attestent les différentes publications (articles, dossiers de revues et ouvrages) et journées d'études sur le sujet. Ces questions ont émergé du fait de l'extension progressive des comités d'éthique au domaine académique européen. Installés depuis longtemps aux États-Unis (Bonnet et Robert 2009), d'abord en médecine, ces comités se sont étendus aux sciences sociales sous la forme d'IRB (Institutional Review Board). Les projets de recherche sont de plus en plus soumis à validation éthique de la part d'un IRB et l'Inserm joue donc un rôle central dans le paysage éthique hexagonal.

Le but de cette journée d'étude est d'interroger la situation particulière dans laquelle se trouvent les recherches en santé et de bénéficier des différents retours d'expérience des chercheurs et chercheuses confrontés·es à ces problématiques. Nous souhaitons grâce à cette journée contribuer à construire des réponses collectives aux questions que soulèvent les questions éthiques en sociologie de la santé et la collaboration avec les comités d'éthique. Nous invitons des propositions de communications s'inscrivant dans l'un des trois axes suivants :

- Axe 1 : Le poids des institutions réglementant l'éthique de la recherche en santé
- Axe 2 : Les résolutions concrètes de problèmes éthiques sur le terrain
- Axe 3 : Quel apport des émotions pour le terrain et les méthodes d'enquête ?

Les communicant.es sont invités à envoyer une proposition de communication de 4000 signes maximum (espaces compris, hors bibliographie), en précisant l'axe dans lequel ils et elles souhaitent s'insérer,
avant le 31 janvier 2024
à l'adresse jeethique@gmail.com.

La journée aura lieu le 25 juin 2024
au centre des colloques du Campus Condorcet

[Plus d'informations en ligne](#)

PUBLICATION

Le dernier numéro de *Gérontologie et société* est consacré aux métiers de l'aide et de l'accompagnement. On y retrouve entre autres des articles d'Annie Dussuet ([RFAS 2022-2](#)), Anne-Marie Arborio ([RFAS 2016-3](#)) et François-Xavier Devetter ([RFAS 2022-1](#))



vol. 45, n° 172 – 2023/3

Gérontologie et société

Diversification des métiers de l'aide et de l'accompagnement : entre reconnaissance et invisibilité

sous la direction de Valérie Hugentobler et Isabelle Zinn

D'une activité souvent invisibilisée, associée au travail domestique non rémunéré, en manque de reconnaissance et fortement marquée par des inégalités de genre (Arborio, 2012 ; Avril, 2014 ; Devetter, Dussuet et Puissant, 2023), le travail avec et auprès des personnes âgées connaît depuis quelques années un important processus de professionnalisation. Cette évolution s'inscrit dans la mise en place de réponses collectives, pour faire face à l'un des grands défis de l'État-providence contemporain (Billaud et Brossard, 2014 ; Doutreligne, 2006 ; Fux, 2005) : l'augmentation considérable de l'espérance de vie, combinée à des changements dans les structures de solidarité en faveur des personnes âgées et la diversification des trajectoires de vieillissement (Fux, 2005 ; Sauvain-Dugerdil, Mascie-Taylor et Léridon, 2005). La professionnalisation de l'accompagnement des personnes âgées, les activités qui se déploient, les conditions d'émergence et la spécialisation de nouveaux groupes professionnels, les interactions et les collaborations entre ces groupes et les

aidantes actives, ainsi que les champs de tensions et les délimitations de territoires professionnels sont autant d'invitations à porter une attention particulière à un domaine qui n'est encore que très partiellement exploré.

La Revue française des affaires sociales (RFAS), publiée depuis 1967 suite à la Revue française du travail (1946-1967), est une revue thématique trimestrielle pluridisciplinaire dans le champ sanitaire et social. Elle est placée sous la responsabilité éditoriale de la DREES et publiée par la Documentation française, qui assure la diffusion de sa version imprimée.

Si vous souhaitez nous faire parvenir des actualités dans le champ de la revue, n'hésitez pas à nous contacter.

[Nous écrire](#)

Si vous ne souhaitez plus recevoir nos communications, [cliquez ici](#).

© Tous droits réservés